



Foto: Cuartoscuro

PRESENTACIÓN de la Plataforma de los Conteos Censales de Participación Ciudadana 2009-2024 del INE, ayer.

Elecciones 2024 tuvieron menor participación: INE

► Por Ivan Ortiz

ivan.ortiz@razon.com.mx

EL INSTITUTO NACIONAL Electoral (INE) presentó este lunes los resultados del estudio censal de participación ciudadana del Proceso Electoral Federal 2023-2024, el cual arrojó una asistencia a las urnas del 59.7 por ciento del padrón electoral, cifra menor a la participación de las elecciones presidenciales de 2012 y 2018.

De acuerdo con los datos del instituto, la participación electoral en 2012 y 2018 fue de 62.1 y 62.4 por ciento, respectivamente. Esto significa que la participación ciudadana en las elecciones presidenciales en México tuvo una disminución del 5.8 por ciento durante 2024, respecto al ejercicio anterior.

Por grupos de edad, los datos de 2009 a 2024 muestran que la mayor participación en cada proceso fue de personas de 60 a 74 años, mientras que el grupo de menor parti-

cipación es la de las y los jóvenes de 20 a 29 años y adultos mayores de 80 años.

Las entidades que en 2024 tuvieron mayor participación son Yucatán (71.4 por ciento), Tlaxcala, Ciudad de México y Coahuila. Por el contrario, los niveles más bajos se registraron en Baja California (47 por ciento), Sonora y Chihuahua.

Durante el evento, la encargada del despacho de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica, Iliana Araceli Hernández Gómez, destacó que los conteos censales de 2009 a 2024 muestran que la participación ciudadana de las mujeres se sostiene en porcentajes mayores del 60 por ciento, una tendencia que existe desde hace 15 años.

Por su parte, el académico Ulises Cruz Valencia, de la Ibero, subrayó la importancia de la plataforma electoral como un punto de partida para estudios más complejos sobre la democracia mexicana.

NÉSTOR JIMÉNEZ

De mujeres, más de 60% de los votos en comicios desde 2009

Entre 2009 y 2024 se ha registrado una participación femenina mayoritaria en los procesos electorales. En ese periodo, más de 60 por ciento de los sufragios han sido emitidos por mujeres, según indica la Plataforma de los Conteos Censales de Participación Ciudadana 2009-2024, presentada ayer por el Instituto Nacional Electoral (INE).

Además, de acuerdo con las mediciones de esta plataforma, durante los comicios de 2024 la mayor cantidad de votantes corresponde a personas de entre 60 y 74 años de edad.

En cuanto a los jóvenes, aunque se observa un repunte en la participación de los votantes de 18 y 19 años, hay una baja entre quienes

tienen entre 20 y 30 años, lo cual refleja una tendencia similar a la de procesos anteriores.

Durante la presentación de esta plataforma—que está disponible en el sitio web del INE—, la consejera electoral Norma Irene de la Cruz, presidenta de la Comisión de Participación Electoral y Educación Cívica, señaló que la acción de la

ciudadanía siempre “ha sido el punto de partida y de llegada” en los procesos comiciales, ya que, independientemente de quién resulte ganador, se trata del indicador más valorado para medir la solidez de un sistema democrático.

Esta herramienta, declaró De la Cruz, permitirá identificar y focalizar las incidencias relacionadas con

el “déficit participativo” y generar acciones para revertirlo.

En cuanto al proceso electoral del año pasado, la plataforma indica que la participación fue de 59.7 por ciento, lo que representa una reducción de dos puntos porcentuales en comparación con los procesos presidenciales de 2018 y 2012.

Crece con la 4T voto de adultos mayores

NADIA ROSALES

El voto de los adultos de entre 65 y 69 años creció 3.2 por ciento en las elecciones de los últimos seis años, de acuerdo con datos del Instituto Nacional Electoral (INE).

El órgano electoral presentó ayer la Plataforma de Censos Censales de Participación Ciudadana 2009-2024, con base en los votos vertidos en casillas de todas secciones electorales del país.

La herramienta permite hacer un comparativo de tendencias con base en sexo, edad y tipo de asentamiento, a partir de los datos que integran las listas del Padrón Electoral.

De acuerdo con datos del propio mecanismo, el grupo quinquenal de 65 a 69 años pasó de tener una participación de 73.3 por ciento en 2018, a 76.5 por ciento en 2024. Para las elecciones intermedias de 2021, hubo un decremento de 68.3 por ciento.

En ese intervalo, el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador inició con el programa Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores para otorgar mil 275 pesos mensuales a 8.5 millones de personas a

partir de 65 años, eso en 2019.

Sin embargo, para el fin de su sexenio, el derecho de los adultos mayores a una pensión se elevó a rango constitucional, además de que se ampliaron los apoyos a otros sectores, como jóvenes, niños, personas con discapacidad y productores del campo.

Previo al primer Gobierno morenista, la participación de los adultos mayores había presentado variaciones, cerrando a la baja en 2015, con el PRI.

En 2009 su participación fue de 57 por ciento; en 2012, cuando hubo un cambio de partido en el poder, pasó a 73.4 por ciento, y para 2015, disminuyó a 63.4 por ciento.

La comparación entre 2009 y 2024 deja ver que el porcentaje de participación de personas de 65 a 69 años aumentó 19.5 por ciento.

Por otro lado, los estados con más participación de ese sector en las últimas elecciones federales están concentrados en la zona centro del país y gobernados por Morena.

El primero es Tlaxcala, con 84.4 por ciento; seguido de Yucatán, con 84.6; Ciudad de México, con 83.3; Estado de México, 83.1; Hidalgo, 82, y Puebla, con 81.4 por ciento.

Crece sufragio

Votación de personas de 65 a 69 años en las últimas elecciones: (porcentaje)

